

## *CALAISIENS MORTS EN 14-18*

### **PREFACE DU LIVRE de Gérard Beauvillain**

*« Tu pourras dire à ma mère que je n'avais pas peur »*

Ces mots sont les derniers prononcés par un enfant de 22 ans à son camarade.

Fierté d'un jeune homme de combattre pour son pays, volonté d'un fils de rassurer sa mère.

Qu'ont fait à l'époque les hauts commandements de ces convictions, de ces sentiments, d'une telle noblesse et d'une telle densité ?

Vers quelle mort ont-ils conduit cette jeunesse, impétueuse, vivante, entière et dévouée au point de donner une vie qu'il restait à vivre ?

Ce livre n'a pas pour objet de répondre à ces questions. C'est l'affaire du temps et d'une étude de l'histoire.

L'ouvrage de Gérard Beauvillain, édité par Les Amis du Vieux Calais, ne nous entretient ni des responsables, ni des stratégies complexes : il imprime le souvenir de ces jeunes calaisiens morts pour la France. Cet immense travail d'historien, de généalogiste, nous raconte ces jeunes gens.

Un nom et un prénom ne suffisent pas à rendre compte de la réalité de la guerre, de ses conséquences. La construction particulièrement originale de l'ouvrage sous forme d'album regroupe les documents de l'époque : avis

de décès, citations à titre posthume, photographies, conditions du décès, profession, lieu de naissance, situation de famille puisque bon nombre étaient mariés et père de famille.

Prenant connaissance de l'illustration d'une vie, conscience est prise que ce jeune homme c'était notre voisin, notre fils, notre frère, notre père inconnu ou perdu dans notre mémoire mais inscrit dans l'héritage de nos enfants.

Ce livre est une réussite magistrale. Seul un travail d'orfèvre pouvait mobiliser chez le lecteur cette part d'imaginaire qui rend à la réalité toutes les conséquences familiales et sociales de ces morts inacceptables, faisant comprendre aux jeunes générations ce qu'est une guerre et en particulier la première guerre mondiale.

Ainsi se construit le souvenir et s'assure la transmission.

En mémoire de tous ces enfants magnifiques qui seraient devenus des hommes de grande valeur et qui, s'étant donnés à la France, lui manquent désormais.

Natacha Bouchart

Maire de Calais

Sénateur du Pas de Calais